

3<sup>o</sup> L'École proteste pour « lever le scandale » que produirait une pareille accusation si elle ne la repoussait pas ; et cependant, cette accusation, non-seulement on persiste à la mériter de plus en plus, mais encore on n'ose pas aborder une seule des raisons sur lesquelles nous l'avons appuyée.

4<sup>o</sup> L'École proteste « afin de prévenir de plus longues discussions dans la presse sur une question de cette nature ; » et cependant, ces discussions dans la presse, c'est elle-même, — à son grand détriment, il est vrai, — qui les a ouvertes, et c'est elle aussi qui les prolonge, en nous obligeant de la réfuter.

5<sup>o</sup> L'École qui *proteste*, non-seulement s'appuie, en protestant, sur des documents apocryphes et dénaturés, mais encore elle pousse la subtilité jusqu'à invoquer en sa faveur les mêmes conventions qu'elle reniait le 1<sup>er</sup> octobre, par l'organe du docteur d'Orsonnens.

6<sup>o</sup> L'École proteste, oh ! elle proteste, et vingt fois au moins, de son obéissance, de sa déférence, de son dévouement au Saint-Siège ; et cependant, non-seulement elle continue de résister au Saint-Siège, mais encore, à chaque page de sa *protestation*, elle censure publiquement l'Université Laval, contre laquelle le Saint-Siège a défendu de se plaindre, si ce n'est en s'adressant d'une manière privée (*privatim*) à quelq'un des évêques (1) ; elle censure l'autorité diocésaine ; elle censure NN. SS. les évêques de la province ; elle censure le Saint-Siège lui-même, et l'outrage en dénaturant ses décrets.

Voilà, dans un trop court tableau, quelques-uns des traits, nous ne disons pas qui déparent cette *protestation*, mais qui la signalent d'avance à la réprobation de tous les honnêtes gens, et de tous les hommes qu'animent véritablement l'amour de la vérité, de la justice et de l'honneur.

Des *protestations* ! il est bien facile d'en faire, si facile que tous les rebelles en ont fait ; ils ont, eux aussi, émaillé ces documents des plus touchantes formules d'obéissance, de respect et de

---

(1) Cela nous rappelle ce théologien, — ne le désignons pas autrement, — qui rédigeait un *mémoire* contre son évêque et contre l'Université Laval ; qui adressait ce mémoire à l'évêque des Trois-Rivières, au lieu de l'adresser à son propre évêque ; qui citait, en tête de son mémoire, cette même prescription du Saint-Siège, et qui, cependant, avant de le remettre à l'évêque de son choix, le faisait imprimer, et le faisait circuler dans toute la province. C'est ainsi que le bon janséniste, — et janiste, — se moquait du *privatim alicui episcoporum quaerelas manifestandi*.